
囲い　ゴシック体は知事答弁

（総務部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
県政運営について 知事は、震災から５年となる節目の年に当たり、今

後の県政をどのような思いで運営していくのか尋ね
たい。

吉田栄光 政策調査課 1

2
県政運営について 震災後５年の県政運営を振り返っての知事の思いを

尋ねたい。
亀岡義尚 政策調査課 52

3
知事の政治姿勢につ
いて

現行憲法に対する知事の認識を尋ねたい。
神山悦子 政策調査課 98

4
知事の政治姿勢につ
いて

知事は、企業団体献金とパーティー券の支払いを受
けるべきではないと思うが、考えを尋ねたい。

神山悦子 政策調査課 99

5
「ふくしまプライ
ド。」について

「ふくしまプライド。」に込めた知事の思いを尋ね
たい。

山田平四郎 政策調査課 340

6
風評・風化対策につ
いて

県は、復興を加速させるため、風評払拭及び風化防
止にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 広報課 15

7
風評・風化対策につ
いて

県は、風評払拭及び風化防止に向け、情報発信の強
化にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 広報課 80

8
平成２８年度当初予
算編成について

知事は、平成２８年度当初予算をどのような考えの
下で編成したのか尋ねたい。

吉田栄光 財政課 2

9
平成２８年度当初予
算について

知事は、何に重点を置いて平成２８年度当初予算を
編成したのか尋ねたい。

亀岡義尚 財政課 53

10
安全・安心な県政と
質の確保について

県が発注する工事において、談合防止に努めるべき
と思うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 入札監理課 132

11
公契約条例について 県が発注する公共工事や業務委託において適正な労

働条件を確保するため、公契約条例の制定が必要と
思うが、県の考えを尋ねたい。

吉田英策 入札監理課 324

12
平成２８年度当初予
算編成について

県は、新年度の県税収入をどのように見込んだのか
尋ねたい。

吉田栄光 税務課 3

13
復興を支える職員の
確保について

知事部局職員に対する人事評価制度の導入及び給与
への反映を行うべきではないと思うが、県の考えを
尋ねたい。

神山悦子 職員研修課 141

14
職員の資質の向上に
ついて

職員の資質の向上を図るため、外部の人材を活用す
るなど幅広い研修を行うべきと思うが、県の考えを
尋ねたい。

矢島義謙 職員研修課 466

15
平成２８年度の組織
改正について

平成２８年度の組織改正に当たっての基本的な考え
方について尋ねたい。

吉田栄光 行政経営課 4

16
安全・安心な県政と
質の確保について

アウトソーシングや指定管理者制度を見直すべきと
思うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 行政経営課 131

17
復興を支える職員の
確保について

知事部局職員を増員すべきと思うが、県の考えを尋
ねたい。

神山悦子 行政経営課 138

18
復興を支える職員の
確保について

知事部局における一般職の職員に占める臨時職員の
割合を尋ねたい。

神山悦子 人事課 137

19
復興を支える職員の
確保について

県職員の給与について、県人事委員会の勧告どおり
引き上げるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 人事課 140

20
職員の働き方改革に
ついて

県職員の働き方改革を進めるべきと思うが、県の考
えを尋ねたい。

安部泰男 人事課 409

21
職員の資質の向上に
ついて

県は、知事部局職員の不祥事を根絶するため、職場
環境の改善にどのように取り組んでいるのか尋ねた
い。

矢島義謙 人事課 468

22
公共施設等総合管理
計画について

県が保有する公共施設等の老朽化に対応するため、
公共施設等総合管理計画をどのように活用するの
か、県の考えを尋ねたい。

佐久間俊男 財産管理課 407

23
市町村支援について 市町村における定住自立圏の形成など、新たな広域

連携の取組に対する知事の基本的な考え方を尋ねた
い。

遊佐久男 市町村行政課 378

24
生活再建等の支援に
ついて

県は、市町村による原子力損害賠償金の請求につい
て、どのように支援していくのか尋ねたい。 亀岡義尚 市町村財政課 59

25
復興の現状について 市町村への原子力損害賠償について、県は市町村を

どのように支援していくのか尋ねたい。
矢島義謙 市町村財政課 457

（危機管理部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
防災力の強化につい
て

危機管理拠点を活用した防災力の強化について、県
の考えを尋ねたい。

吉田栄光 危機管理課 18

平成２８年２月定例会における本会議質問項目及び要旨



2
防災力の強化につい
て

県は、危機管理拠点からの情報発信にどのように取
り組むのか尋ねたい。

吉田栄光 危機管理課 19

3
危機管理について 県は、北朝鮮のミサイル発射にどのように対応した

のか尋ねたい。
亀岡義尚 危機管理課 93

4
危機管理について 県は、県民の自助・共助の促進にどのように取り組

んでいくのか尋ねたい。
亀岡義尚 危機管理課 94

5
危機管理について 県の危機管理体制を強化すべきと思うが、考えを尋

ねたい。
星公正 危機管理課 159

6
県民の安全・安心に
ついて

県は、県民の安全・安心について、どのように考え
ているのか尋ねたい。

宮川えみ子 危機管理課 223

7
危機管理について 県は、市町村の業務継続計画の策定をどのように支

援していくのか尋ねたい。
遊佐久男 危機管理課 386

8
危機管理について 県は、業務継続計画をどのように職員に浸透させて

いくのか尋ねたい。
遊佐久男 危機管理課 387

9
災害対応について 国土強靭化地域計画を早急に策定すべきと思うが、

県の考えを尋ねたい。
安部泰男 危機管理課 410

10
消防団の充実・強化
について

県は、消防団の充実・強化にどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

星公正 消防保安課 160

11
消防行政について 県は、被雇用者である消防団員が活動しやすい環境

づくりにどのように取り組んでいくのか尋ねたい。 矢島義謙 消防保安課 461

12
消防行政について 救急救命士の養成に対する県の支援について尋ねた

い。
矢島義謙 消防保安課 462

13
減少傾向にある消防
団員の確保について

消防団へのＯＢ団員や女性の加入の促進について、
県の考えを尋ねたい。

髙野光二 消防保安課 473

14
被災者への住宅再建
支援について

県は、自然災害による被災者への住宅再建支援をど
のように強化していくのか尋ねたい。

吉田栄光 災害対策課 20

15
危機管理について 県は、日本赤十字社との連携をどのように強化して

いくのか尋ねたい。
亀岡義尚 災害対策課 95

16

原発事故への対応・
課題について
４　避難者の住まい
の再建について

県独自の住宅再建支援制度を創設し周知すべきと思
うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 災害対策課 118

17
世界の中の福島とし
ての取組について

県は、防災意識の啓発にどのように取り組んでいる
のか尋ねたい。

坂本竜太郎 災害対策課 312

18
災害対応について 時間の経過に応じた災害対応について、県の考えを

尋ねたい。
安部泰男 災害対策課 411

19
防災対策について 市町村防災行政無線のデジタル化の促進について、

県の考えを尋ねたい。
矢島義謙 災害対策課 460

20
原子力防災対策につ
いて

県は、市町村の原子力防災対策をどのように支援し
ていくのか尋ねたい。

吉田栄光 原子力安全対策課 21

21
原子力防災対策につ
いて

県は、新たなオフサイトセンターを活用し、原子力
防災対策にどのように取り組んでいくのか尋ねた
い。

吉田栄光 原子力安全対策課 22

22
東京電力による炉心
溶融の公表の遅れに
ついて

東京電力が炉心溶融を即座に公表しなかったことに
ついて、県の認識と今後の対応を尋ねたい。 神山悦子 原子力安全対策課 97

23
原発事故について 福島第一原発の凍土遮水壁の効果について、県の考

えを尋ねたい。
古市三久 原子力安全対策課 209

24
原発事故について 福島第一原発の凍土遮水壁を運用した際にどのよう

なリスクがあるのか尋ねたい。
古市三久 原子力安全対策課 210

25
原発事故について 福島第一原発の護岸エリアに設けられた地下水ドレ

ンの水が汚染されている原因を尋ねたい。
古市三久 原子力安全対策課 211

26
原発事故について 福島第一原発の１号機から４号機までの建屋内に滞

留し ている高濃度汚染水の総量と汚染レベルを尋
ねたい。

古市三久 原子力安全対策課 212

27
原発事故について 福島第一原発の建屋地下に滞留する汚染水を除去す

るまでどのくらいの期間を要するのか尋ねたい。
古市三久 原子力安全対策課 213

28
原発問題について 福島第一原発の使用済燃料の保管計画について、県

は国及び東京電力からどのような説明を受けている
のか尋ねたい。

宮川えみ子 原子力安全対策課 224

29
原発問題について 県は、専門家の英知を結集し、国に対して汚染水対

策を確実に進めるよう求めていくべきと思うが、考
えを尋ねたい。

宮川えみ子 原子力安全対策課 227

30
雑固体廃棄物焼却設
備について

県は、福島第一原発内の雑固体廃棄物焼却設備をど
のように監視していくのか尋ねたい。

椎根健雄 原子力安全対策課 298

31
原発労働者について 原発労働者の法定健康診断について、県は東京電力

からどのように報告を受けているのか尋ねたい。
吉田英策 原子力安全対策課 338

32
原発労働者について 原発労働者への賃金が適切に支払われるよう国及び

東京電力に求めるべきと思うが、県の考えを尋ねた
い。

吉田英策 原子力安全対策課 339

33
原子力防災対策につ
いて

県は、原子力発電所周辺の環境モニタリングと住民
への情報提供をどのように行っていくのか尋ねた
い。

吉田栄光 放射線監視室 23

34
環境回復について 県内の空間線量率の現状について尋ねたい。

亀岡義尚 放射線監視室 61



35
原発事故への対応・
課題について
２　除染について

国は避難区域外におけるリアルタイム線量計による
測定を継続すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。 神山悦子 放射線監視室 105

36
モニタリングポスト
について

県は、国のモニタリングポストの再編にどのように
対応するのか尋ねたい。

髙野光二 放射線監視室 481

（企画調整部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
福島復興再生特別措
置法について

今後５年間の復興を進めるため、福島復興再生特別
措置法をどのように活用していくのか、県の考えを
尋ねたい。

亀岡義尚 企画調整課 54

2

イノベーション・
コースト構想と産業
の創出について
１　イノベーショ
ン・コースト構想に
ついて

イノベーション・コースト構想の推進に当たって
は、避難者抜きの取組にならないようにすべきと思
うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 企画調整課 123

3

イノベーション・
コースト構想と産業
の創出について
１　イノベーショ
ン・コースト構想に
ついて

イノベーション・コースト構想に基づき建設される
施設の設置費及び運営費について、将来にわたり県
の負担にならないよう国に求めるべきと思うが、県
の考えを尋ねたい。

神山悦子 企画調整課 124

4
イノベーション・
コースト構想と産業
の創出について
１　イノベーショ

イノベーション・コースト構想におけるＩＧＣＣプ
ロジェクトについて、構想から外すべきと思うが、
県の考えを尋ねたい。

神山悦子 企画調整課 126

5
復興・再生について 知事は、イノベーション・コースト構想によって、

浜通りの再生をどのように進めていくのか尋ねた
い。

星公正 企画調整課 156

6
ＴＰＰについて 国の主権、地方自治権を奪うＴＰＰからの即時撤退

を国に求めるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。
神山悦子 企画調整課 144

7
ＴＰＰについて ＴＰＰ協定の締結により県全体で生じる主な影響に

ついて、どのように見込んでいるのか尋ねたい。
髙野光二 企画調整課 486

8
復興・再生について 県は、復興・創生期間の復興財源の確保にどのよう

に取り組むのか尋ねたい。
星公正 企画調整課 157

9
地方創生について 県は、福島大学と推進する「ＣＯＣ＋」事業と連携

した若者の地元への定着にどのように取り組んでい
くのか尋ねたい。

小林昭一 企画調整課 440

10
高等教育機関等の誘
致について

若者の県外への流出を防ぐため、高等教育機関を誘
致すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

伊藤達也 企画調整課 505

11
人口減少対策につい
て

人口減少対策にどのように取り組んでいくのか、知
事の決意を尋ねたい。

亀岡義尚 復興・総合計画課 55

12
地域創生と人口問題
について

知事は、大震災と原発事故により大きく人口減少と
なった本県の復興と再生に向け、人口減少対策にど
のように取り組むのか尋ねたい。

宮川えみ子 復興・総合計画課 228

13

原発事故への対応・
課題について
１　原発事故から５
年間の総括について

原発事故発生から５年間の復興の取組や課題を総括
し、県内外に発信すべきと思うが、知事の考えを尋
ねたい。 神山悦子 復興・総合計画課 101

14
復興・再生について ふくしま創生総合戦略の推進に当たり、施策の検証

をどのように行っていくのか、県の考えを尋ねた
い。

星公正 復興・総合計画課 158

15
人口減少対策につい
て

県は、ふくしま創生総合戦略の推進に当たり、県民
の意見をどのように反映していくのか尋ねたい。

佐久間俊男 復興・総合計画課 394

16
地方創生について 「まち・ひと・しごと創生基本方針２０１５」に

沿って、地方創生にどのように取り組んでいくの
か、知事の考えを尋ねたい。

古市三久 復興・総合計画課 178

17
復興・創生期間にお
ける復興の取組につ
いて

知事は、集中復興期間における復興の成果や課題を
踏まえ、復興・創生期間の復興にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

古市三久 復興・総合計画課 179

18
真の復興と未来のた
めの人材育成につい
て

若者と共に福島の未来をどのように切り拓いていく
のか、知事の考えを尋ねたい。 坂本竜太郎 復興・総合計画課 306

19
風評・風化対策につ
いて

風評払拭と風化防止に向け、首都圏との関係を強化
すべきと思うが、知事の考えを尋ねたい。

安部泰男 復興・総合計画課 408

20
知事の政治姿勢と思
いについて

知事は、震災から５年の節目を迎え、どのような思
いで復興を進めていくのか尋ねたい。

矢島義謙 復興・総合計画課 453

21
地域密着型プロス
ポーツについて

地域密着型プロスポーツのファンを拡大するため、
県はどのように支援していくのか尋ねたい。

三瓶正栄 地域政策課 371

22
地域の特性をいかし
た振興対策について

県は、過疎・中山間地域の振興にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

遊佐久男 地域振興課 379

23
高齢化が進む集落対
策について

県は、過疎・中山間地域の集落対策にどのように取
り組んでいくのか尋ねたい。

髙野光二 地域振興課 488



24
地域の特性をいかし
た振興対策について

県は、地域の特性をいかした定住・二地域居住の促
進にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

遊佐久男 地域振興課 380

25
地域の特性をいかし
た振興対策について

県は、地産地消の推進にどのように取り組んでいく
のか尋ねたい。

遊佐久男 地域振興課 381

26
再生可能エネルギー
について

再生可能エネルギーのアクションプランの見直しに
ついて、県の考えを尋ねたい。

吉田栄光 エネルギー課 24

27

イノベーション・
コースト構想と産業
の創出について
２　産業の創出につ
いて

県内各地で始まっている地域主導型・県民参加型の
再生可能エネルギーに力を注ぐべきと思うが、県の
考えを尋ねたい。 神山悦子 エネルギー課 127

28

イノベーション・
コースト構想と産業
の創出について
２　産業の創出につ
いて

大手企業による再生可能エネルギー事業への参入に
ついては一定の規制を設けるべきと思うが、県の考
えを尋ねたい。 神山悦子 エネルギー課 128

29
再生可能エネルギー
について

再生可能エネルギーのアクションプランをどのよう
に総括し見直そうとしているのか、県の考えを尋ね
たい。

宮川えみ子 エネルギー課 229

30
再生可能エネルギー
について

エネルギーの地産地消を拡大させる観点を再生可能
エネルギーのアクションプランにどのように反映す
るのか、県の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 エネルギー課 231

31
再生可能エネルギー
の推進について

再生可能エネルギーの更なる導入拡大においては円
滑な系統接続が必要と思うが、県の考えを尋ねた
い。

高宮光敏 エネルギー課 290

32
再生可能エネルギー
の推進等について

県有財産を活用した再生可能エネルギーの導入の推
進について、県の取組を尋ねたい。

椎根健雄 エネルギー課 294

33
再生可能エネルギー
について

県は、住宅用太陽光発電の導入促進にどのように取
り組んでいくのか尋ねたい。

宮川えみ子 エネルギー課 232

34

原発事故への対応・
課題について
１　原発事故から５
年間の総括について

福島第一原発事故の教訓を踏まえ、全国の原発再稼
働の中止を国や電力会社に迫るべきと思うが、県の
考えを尋ねたい。

神山悦子 エネルギー課 100

35
原発問題について 核燃料サイクルが破綻している中で、国の原子力政

策は成り立たないと思うが、県の考えを尋ねたい。
宮川えみ子 エネルギー課 225

36
原発問題について 福島第二原発の廃炉の実現に向けた取組を県民に見

えるようにすべきと思うが、県の考えを尋ねたい。
宮川えみ子 エネルギー課 226

37
「新生Ｊヴィレッ
ジ」について

「新生Ｊヴィレッジ」の復興・再整備について、知
事の思いを尋ねたい。

高宮光敏 エネルギー課 275

38
東京オリンピック・
パラリンピックにつ
いて

県は、Ｊヴィレッジの施設の充実をどのように進め
ていくのか尋ねたい。 三瓶正栄 エネルギー課 367

39
情報通信技術の活用
について

県は、復興に向けた情報通信技術の活用にどのよう
に取り組んでいくのか尋ねたい。

椎根健雄 情報政策課 300

40
県民の安全・安心を
守る施策について

山間部における携帯電話の通話エリアの拡大につい
て、県の考えを尋ねたい。

佐藤義憲 情報政策課 355

41
避難地域の復興・再
生について

県は、避難指示の解除を目指す市町村をどのように
支援していくのか尋ねたい。

吉田栄光 避難地域復興課 5

42
避難地域の復興加速
化について

県は、避難指示が解除された市町村をどのように支
援していくのか尋ねたい。

亀岡義尚 避難地域復興課 57

43

原発事故への対応・
課題について
５　避難指示の解除
について

避難指示の解除に当たっては、住民との十分な協議
を踏まえて対応すべきと思うが、県の考えを尋ねた
い。

神山悦子 避難地域復興課 122

44
復興・再生について 避難地域の復興・再生をどのように進めていくの

か、知事の考えを尋ねたい。
星公正 避難地域復興課 155

45
復興支援について 県は、帰還に向けた環境づくりとその財源確保にど

のように取り組んでいくのか尋ねたい。
高宮光敏 避難地域復興課 288

46
常磐自動車道へのイ
ンターチェンジの設
置について

常磐自動車道へのインターチェンジの更なる設置に
向けた取組状況と今後の方針を尋ねたい。 髙野光二 避難地域復興課 484

47
避難者支援について 平成２９年３月に応急仮設住宅の供与が終了を迎え

る避難指示区域外からの避難者への支援をどのよう
に実施していくのか、県の考えを尋ねたい。

吉田栄光 避難者支援課 11

48
原発事故への対応・
課題について
４　避難者の住まい

仮設・借上住宅の供与について、一律に打ち切るの
をやめ継続すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。 神山悦子 避難者支援課 111

49

原発事故への対応・
課題について
４　避難者の住まい
の再建について

自主避難者への民間賃貸住宅家賃の補助について、
引 き続き家賃負担が生じないよう全額を補助すべき
と思うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 避難者支援課 115

50

原発事故への対応・
課題について
４　避難者の住まい
の再建について

被災者生活再建支援金について、金額を５００万円
以上に増額し支援対象も拡大するよう国に求めるべ
きと思うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 避難者支援課 117



51
復興支援について 県は、県外避難者の生活再建に向けた支援にどのよ

うに取り組んでいくのか尋ねたい。
高宮光敏 避難者支援課 287

52
県外避難者への帰還
支援について

県外避難者の帰還に向け、県内住民との交流の機会
を確保すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

小林昭一 避難者支援課 432

53
災害関連死について 県は、市町村が行う災害関連死の認定の審査にどの

ように対応していくのか尋ねたい。
髙野光二 避難者支援課 483

54
復興公営住宅のコ
ミュニティづくりに
ついて

県は、復興公営住宅入居者のコミュニティづくりを
どのように充実させていくのか尋ねたい。 星公正 生活拠点課 161

55
県民と共に築き上げ
る復興の在り方につ
いて

県は、復興公営住宅の整備に当たり、近隣住民の意
向をどのように把握し調整しているのか尋ねたい。 坂本竜太郎 生活拠点課 317

56
復興公営住宅の入居
者支援等について

復興公営住宅の入居者と地域の町内会等との関係づ
くりをどのように支援していくのか､県の考えを尋ね
たい。

遊佐久男 生活拠点課 383

57
復興公営住宅の入居
者支援等について

復興公営住宅への入居申込みの状況を踏まえた整備
計画の変更について、県の考えを尋ねたい。

遊佐久男 生活拠点課 382

58
生活再建等の支援に
ついて

商工業等の営業損害について、事業を再建すること
ができる十分な賠償を行うよう東京電力に求めるべ
きと思うが、県の考えを尋ねたい。

亀岡義尚 原子力損害対策課 58

59

原発事故への対応・
課題について
３　福島復興指針改
定の見直しと賠償打
切りについて

商工業等の営業損害について、賠償の減額や打切り
を行わないよう国及び東京電力に強く求めるべきと
思うが、県の考えを尋ねたい。 神山悦子 原子力損害対策課 106

60

原発事故への対応・
課題について
３　福島復興指針改
定の見直しと賠償打
切りについて

農林業の営業損害について、平成２９年１月以降も
打ち切らず十分な賠償を継続するよう国及び東京電
力に強く求めるべきと思うが、県の考えを尋ねた
い。

神山悦子 原子力損害対策課 107

61

原発事故への対応・
課題について
３　福島復興指針改
定の見直しと賠償打
切りについて

原子力損害対策協議会の全体会議を早期に開催し、
商工業等の営業損害に係る賠償の減額や打切りの対
応を改めるよう国及び東京電力に求めるべきと思う
が、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 原子力損害対策課 110

62
最低賃金の改善と中
小企業支援対策につ
いて

原発事故による商工業等の営業損害について、中小
企業者の賠償請求に対する支援を強化すべきと思う
が、県の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 原子力損害対策課 265

63

農業施策について
２　風評対策につい
て

農林業の風評被害について、県外の消費者が福島県
産物を避ける傾向が根強く残っている現状を踏ま
え、賠償を確実に継続するよう国及び東京電力に求
めるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

小林昭一 原子力損害対策課 435

64

原子力損害賠償につ
いて

避難指示区域内の農林業の営業損害について、平成
２９年１月以降も賠償を継続するよう国及び東京電
力に強く求めるべきと思うが、県の考えを尋ねた
い。

髙野光二 原子力損害対策課 475

65

原子力損害賠償につ
いて

避難者を受け入れている地域の住民に生じている日
常生活における負担についての精神的損害の賠償を
東京電力に求めるべきと思うが、県の考えを尋ねた
い。

古市三久 原子力安全対策課 216

66
原子力損害賠償につ
いて

避難指示区域外の住民の精神的損害について、十分
な賠償を行うよう国及び東京電力に求めるべきと思
うが、県の考えを尋ねたい。

髙野光二 原子力損害対策課 476

67

原発事故への対応・
課題について
３　福島復興指針改
定の見直しと賠償打
切りについて

浪江町の集団申立てに係る原子力損害賠償紛争解決
センターの和解案を拒否した東京電力に対し、セン
ターが示す全ての和解案の受諾を強く要求するとと
もに、国にも指導を求めるべきと思うが、県の考え
を尋ねたい。

神山悦子 原子力損害対策課 108

68

原発事故への対応・
課題について
３　福島復興指針改
定の見直しと賠償打
切りについて

改定された福島復興指針に関わらず、原子力損害賠
償紛争審査会に対し、精神的損害や商工業等の営業
損害は事故による損害がある限り賠償されるとする
指針を策定するよう求めるべきと思うが、県の考え
を尋ねたい。

神山悦子 原子力損害対策課 109

69
原子力損害賠償につ
いて

福島の復興・再生のため、原子力損害賠償の完全実
施に全力で取り組むよう国及び東京電力に求めるべ
きと思うが、県の考えを尋ねたい。

星公正 原子力損害対策課 162

70

原子力損害賠償につ
いて

被害者の早期救済の観点から、東京電力に対し、原
子力損害賠償紛争解決センターによる和解仲介案を
全て受け入れるよう強く求めるべきと思うが、県の
考えを尋ねたい。

髙野光二 原子力損害対策課 474

71
チャレンジふくしま
県民運動の推進につ
いて

知事は、新たな県民運動にどのように取り組んでい
くか尋ねたい。 亀岡義尚 文化振興課 85

72
東京オリンピック・
パラリンピックにつ
いて

県は、東京オリンピック・パラリンピックに向け、
どのように取り組んでいくのか尋ねたい。 吉田栄光 文化振興課 17



73
東京オリンピック・
パラリンピックにつ
いて

東京オリンピック・パラリンピックに向けたアク
ションプランを踏まえ、どのように取り組んでいく
のか、知事の考えを尋ねたい。

三瓶正栄 文化振興課 368

74
東京オリンピック・
パラリンピックにつ
いて

県は、ホストタウン事業に取り組む市町村をどのよ
うに支援していくのか尋ねたい。 佐久間俊男 文化振興課 404

75
会津地方の広域観光
について

県は、東京オリンピック・パラリンピックの事前合
宿の誘致にどのように取り組んでいくのか尋ねた
い。

小林昭一 文化振興課 431

76
ＮＰＯとの協働につ
いて

ＮＰＯとの協働をどのように進めていくのか、知事
の考えを尋ねたい。

大場秀樹 文化振興課 441

77
民俗芸能の継承につ
いて

県は、民俗芸能の継承にどのように取り組んでいく
のか尋ねたい。

髙野光二 文化振興課 485

78
アーカイブ拠点施設
について

県は、震災及び原子力災害の記録と教訓を継承・発
信するアーカイブ拠点施設の整備をどのように進め
ていくのか尋ねたい。

星公正 生涯学習課 163

79
競技スポーツの振興
について

県は、競技スポーツの競技人口の拡大にどのように
取り組んでいくのか尋ねたい。

遊佐久男 スポーツ課 388

80
競技スポーツの振興
について

県は、オリンピックを目指したトップアスリートの
育成にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

遊佐久男 スポーツ課 389

（生活環境部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
若者の社会参画、女
性の活躍促進につい
て

県は、女性の活躍促進にどのように取り組んでいく
のか尋ねたい。 亀岡義尚 男女共生課 88

2
男女共同参画の推進
について

知事は、男女共同参画の推進にどのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

伊藤達也 男女共生課 496

3
ＪＲ只見線の全線復
旧について

知事は、ＪＲ只見線の全線復旧に向け、どのように
取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 生活交通課 35

4
会津地方の広域観光
について

県は、ＪＲ只見線の全線復旧に向け、利活用の促進
にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

小林昭一 生活交通課 430

5
ＪＲ各線の利便性の
向上等について

県は、ＪＲ各線の利便性の向上と沿線地域の活性化
に向け、どのように取り組んでいるのか尋ねたい。 椎根健雄 生活交通課 302

6
世界への情報発信に
ついて

知事は、世界への情報発信について、ダボス会議で
の成果を踏まえどのように取り組んでいくのか尋ね
たい。

吉田栄光 国際課 16

7
観光の振興について 県は、海外に向けた情報発信にどのように取り組ん

でいくのか尋ねたい。
高宮光敏 国際課 283

8
風評対策、観光再生
について

県は、在外県人会と連携してどのように情報発信し
ているのか尋ねたい。

大場秀樹 国際課 446

9
世界の中の福島とし
ての取組について

太平洋・島サミット開催後の島しょ国との交流につ
いて尋ねたい。

坂本竜太郎 国際課 311

10
世界の中の福島とし
ての取組について

県は、国際会議等の誘致にどのように取り組んでい
くのか尋ねたい。

坂本竜太郎 国際課 313

11
世界の中の福島とし
ての取組について

先月、台湾で発生した地震災害などの国外における
大規模自然災害について、県はどのように対応して
いるのか尋ねたい。

坂本竜太郎 国際課 315

12
新産業の創造につい
て

県は、省エネルギーの推進にどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

亀岡義尚 環境共生課 79

13
再生可能エネルギー
について

県は、省エネルギーを推進するため、どのように取
り組んでいくのか尋ねたい。

宮川えみ子 環境共生課 230

14

イノベーション・
コースト構想と産業
の創出について
１　イノベーショ
ン・コースト構想に
ついて

ＣＯＰ２１に反する石炭ガス化複合発電、いわゆる
ＩＧＣＣ設置計画の見直しを求めるべきと思うが、
県の考えを尋ねたい。

神山悦子 環境共生課 125

15
再生可能エネルギー
について

県は、市町村の防災拠点となる施設への再生可能エ
ネルギーの導入をどのように支援していくのか尋ね
たい。

宮川えみ子 環境共生課 234

16
地球温暖化対策につ
いて

温室効果ガスの削減を世界各国が初めて約束した歴
史的協定である「パリ協定」について、知事の考え
を尋ねたい。

吉田英策 環境共生課 327

17
地球温暖化対策につ
いて

「脱炭素」の流れに逆行する石炭火力発電所の新設
をこれ以上認めるべきでないと思うが、県の考えを
尋ねたい。

吉田英策 環境共生課 328

18
イノシシ対策につい
て

今年度のイノシシの捕獲状況を尋ねたい。
宮川えみ子 自然保護課 271

19
イノシシ対策につい
て

農作物等被害防止のための鳥獣被害対策実施隊の設
置状況と実施隊を担う狩猟者の確保策について尋ね
たい。

宮川えみ子 自然保護課 274



20

狩猟者確保対策につ
いて

県は、新たな狩猟者を確保するため、どのように取
り組んでいくのか尋ねたい。 山田平四郎 自然保護課 341

21

原発事故への対応・
課題について
４　避難者の住まい
の再建について

避難地域の被災家屋の解体を促進すべきと思うが、
県の考えを尋ねたい。

神山悦子 一般廃棄物課 116

22
被災家屋の解体申請
について

避難地域における被災家屋の解体申請について、国
に柔軟な対応を求めるべきと思うが、県の考えを尋
ねたい。

髙野光二 一般廃棄物課 477

23
産業廃棄物税を活用
した取組について

県は、産業廃棄物税を活用し、産業廃棄物の排出抑
制や再生利用の推進にどのように取り組んでいくの
か尋ねたい。

吉田栄光 産業廃棄物課 25

24
中間貯蔵施設につい
て

中間貯蔵施設について、早期整備と確実な輸送の実
施に向けどのように取り組んでいくのか、知事の考
えを尋ねたい。

吉田栄光 中間貯蔵施設等対策室 14

25
中間貯蔵施設につい
て

県は、国の中間貯蔵施設事業の方針について、どの
ように対応していくのか尋ねたい。

三瓶正栄 中間貯蔵施設等対策室 366

26
中間貯蔵施設につい
て

県は、中間貯蔵施設への輸送に係る道路交通対策に
どのように取り組んでいくのか尋ねたい。

矢島義謙 中間貯蔵施設等対策室 459

27
環境回復について 除染の進捗状況と今後の県の取組について尋ねた

い。
亀岡義尚 除染対策課 60

28
原発事故への対応・
課題について
２　除染について

県は、市町村除染が平成２８年度末までに終了する
と考えているのか尋ねたい。 神山悦子 除染対策課 103

29
原発事故への対応・
課題について
２　除染について

平成２９年度以降の市町村除染に係る予算の確保に
ついて、県の考えを尋ねたい。 神山悦子 除染対策課 104

30

原発事故への対応・
課題について
５　避難指示の解除
について

除染の長期目標として「年間追加被ばく線量１ミリ
シーベルト以下」を堅持すべきと思うが、県の考え
を尋ねたい。

神山悦子 除染対策課 119

31
仮置場の適正な管理
について

県は、市町村除染における仮置場の適正管理にどの
ように取り組んでいるのか尋ねたい。

星公正 除染対策課 164

32
除染について 住民の生活環境の回復を図るため、除染の追加措置

の実施を国に求めるべきと思うが、県の考えを尋ね
たい。

髙野光二 除染対策課 480

（保健福祉部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
国保事業について 今年度拡充された保険者支援制度などを活用し、国

保税の医療給付費分の引下げを行った市町村の数を
尋ねたい。

神山悦子 国民健康保険課 147

2
心身の健康について 県は、福祉介護人材の確保にどのように取り組んで

いくのか尋ねたい。
亀岡義尚 社会福祉課 64

3
医療・福祉の充実に
ついて

県は、介護福祉士の養成にどのように取り組んでい
くのか尋ねたい。

高宮光敏 社会福祉課 279

4
介護問題について 福祉・介護人材を確保するため、介護福祉士等養成

施設の設置を支援すべきと思うが、県の考えを尋ね
たい。

吉田英策 社会福祉課 332

5
介護人材の確保につ
いて

県は、介護現場の現状をどのように捉え、介護人材
の確保にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

矢島義謙 社会福祉課 470

6
看護及び介護等職員
の育成と確保につい
て

県は、相馬地方における福祉・介護人材の育成と確
保にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。 髙野光二 社会福祉課 492

7

原発事故への対応・
課題について
４　避難者の住まい
の再建について

復興公営住宅等における生活支援相談員の活動を充
実すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 社会福祉課 114

8
貧困対策について 県内の平成２３年度以降の生活保護受給世帯数と全

受給世帯に占める高齢者世帯の割合を尋ねたい。
古市三久 社会福祉課 197

9
「県民の暮らし応
援」について

生活保護世帯の自動車の保有について、世帯の状況
により柔軟に対応すべきと思うが、県の考えを尋ね
たい。

宮川えみ子 社会福祉課 236

10
貧困対策について 県内の年金生活者等支援臨時福祉給付金の対象者数

を尋ねたい。
古市三久 社会福祉課 200

11
貧困世帯への支援に
ついて

県は、生活困窮者世帯の子どもの学習支援にどのよ
うに取り組んでいくのか尋ねたい。

大場秀樹 社会福祉課 452

12
県民の健康づくりに
ついて

県民の健康づくりを進めていく上で、高齢者の社会
参加の促進が重要と思うが、県の考えを尋ねたい。 吉田栄光 高齢福祉課 27

13

介護について 介護離職を防止する政策は、施設から在宅介護へシ
フトする地域包括ケアシステムを進めてきたこれま
での政策と矛盾すると思うが、県の考えを尋ねた
い。

古市三久 高齢福祉課 203



14
介護について 国の補正予算で県内に整備される特別養護老人ホー

ムの定員数と整備により待機は解消されるのか尋ね
たい。

古市三久 高齢福祉課 204

15
介護について 介護職員の不足により入居者の受入れを制限してい

る県内の特別養護老人ホーム及び介護老人保健施設
について、施設数と制限人数を尋ねたい。

古市三久 高齢福祉課 206

16
医療・福祉の充実に
ついて

県は、特別養護老人ホームの整備にどのように取り
組んでいくのか尋ねたい。

高宮光敏 高齢福祉課 278

17
介護予防について 県は、健康長寿対策として、介護予防にどのように

取り組んでいくのか尋ねたい。
山田平四郎 高齢福祉課 342

18
介護ロボット等の普
及促進について

県は、介護ロボットの普及に向け、どのように取り
組んでいくのか尋ねたい。

伊藤達也 高齢福祉課 501

19
介護について 県内の介護保険事業所について、今年度における新

規指定件数と廃止件数を尋ねたい。
古市三久 介護保険室 207

20
介護について 介護職員処遇改善加算の対象とならない職員の処遇

を向上させるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。 古市三久 介護保険室 208

21
介護問題について 介護職員の賃金の引上げは焦眉の課題と思うが、県

の考えを尋ねたい。
吉田英策 介護保険室 329

22
介護問題について 県内における介護職員の賃金と離職の実態について

尋ねたい。
吉田英策 介護保険室 330

23
介護問題について 県内の介護保険事業所について、直近の廃止の件数

と主な理由を尋ねたい。
吉田英策 介護保険室 331

24
心身の健康について 県は、災害派遣精神医療チームの体制整備をどのよ

う進めていくのか尋ねたい。
亀岡義尚 障がい福祉課 63

25
障がい者スポーツの
振興について

東京パラリンピックに向け、障がい者スポーツの振
興にどのように取り組んでいくのか、知事の考えを
尋ねたい。

亀岡義尚 障がい福祉課 86

26
障がい者支援につい
て

手話言語条例の制定を検討すべきと思うが、県の考
えを尋ねたい。

神山悦子 障がい福祉課 154

27
障害者差別解消法に
ついて

県は、障害者差別解消法を踏まえ、障がい者への差
別の解消にどのように取り組むのか尋ねたい。

安部泰男 障がい福祉課 412

28
視覚障がい者への支
援について

大活字本を日常生活用具給付等事業の対象にするよ
う市町村に働き掛けるべきと思うが、県の考えを尋
ねたい。

伊藤達也 障がい福祉課 503

29
県民の健康づくりに
ついて

全国に誇れる健康長寿県を目指し、県民の健康づく
りにどのように取り組んでいくのか、知事の考えを
尋ねたい。

吉田栄光 健康増進課 26

30
子ども・若者の育成
について

県は、食育推進全国大会を契機に、どのように食育
の推進に取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 健康増進課 67

31
子どもの健康につい
て

県は、子どものむし歯予防対策をどのように推進し
ていくのか尋ねたい。

星公正 健康増進課 175

32
甲状腺がんについて 甲状腺検査でこれまでに発見された甲状腺がんにつ

いて、多発しているという認識なのか尋ねたい。
古市三久 県民健康調査課 218

33
甲状腺がんについて 甲状腺検査の対象者でこれまでに一度も検査を受け

ていない人数を尋ねたい。
古市三久 県民健康調査課 219

34
甲状腺がんについて 県民健康調査における甲状腺検査以外の検査から甲

状腺がんと診断された人数を尋ねたい。
古市三久 県民健康調査課 220

35
甲状腺がんについて 県立医科大学における甲状腺がんの手術人数につい

て原発事故前とその後の推移を尋ねたい。
古市三久 県民健康調査課 221

36
県民健康調査につい
て

県民健康調査のデータを学術研究目的のためにどの
ように提供していくのか、県の考えを尋ねたい。

髙野光二 県民健康調査課 482

37
避難地域の復興・再
生について

県は、双葉郡の二次救急医療体制の構築にどのよう
に取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 地域医療課 7

38
原発事故への対応・
課題について
５　避難指示の解除
について

双葉地域の現状を踏まえた医療提供体制を確保して
いくべきと思うが、県の考えを尋ねたい。 神山悦子 地域医療課 120

39
いわき市における医
療提供体制について

いわき市における救急医療の機能を強化するため、
施設や設備の整備が必要と思うが、県の考えを尋ね
たい。

吉田英策 地域医療課 334

40
地域包括ケアと歯科
医療について

県は、地域包括ケアシステムの構築に向け、高齢者
への歯科医療にどのように取り組んでいるのか尋ね
たい。

山田平四郎 地域医療課 343

41
地域医療構想につい
て

地域医療構想の策定に当たっては、地域の声を十分
に反映すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

三瓶正栄 地域医療課 372

42
がん患者への就労支
援の充実について

県は、がん患者への就労支援にどのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

安部泰男 地域医療課 418

43
県民のくらしと復興
について

ふくしま国際医療科学センターの運営に必要な財源
の確保について、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 医療人材対策室 130

44
復興を支える職員の
確保について

医療従事者を確保するため、県独自の賃金アップ支
援策を講じるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 医療人材対策室 136

45
医療・福祉の充実に
ついて

県は、医師の確保及び定着にどのように取り組んで
いるのか尋ねたい。

高宮光敏 医療人材対策室 276

46
医療・福祉の充実に
ついて

県は、産科医の確保にどのように取り組んでいるの
か尋ねたい。

高宮光敏 医療人材対策室 277



47
いわき市における医
療提供体制について

県は、いわき市の医師確保にどのように取り組んで
いるのか尋ねたい。

吉田英策 医療人材対策室 333

48
人口減少対策につい
て

周産期医療の充実強化に向け、ふくしま子ども・女
性医療支援センターにおいてどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

佐久間俊男 医療人材対策室 398

49
福島県立医大の新学
部の設置について

保健医療従事者養成施設において、どのような人材
の養成を目指すのか、県の考えを尋ねたい。

大場秀樹 医療人材対策室 451

50
保健医療従事者養成
施設の整備について

保健医療従事者養成施設の整備について、県の基本
的な考えを尋ねたい。

髙野光二 医療人材対策室 490

51
看護及び介護等職員
の育成と確保につい
て

県は、看護職員や介護職員の子育て環境の整備にど
のように取り組んでいるのか尋ねたい。 髙野光二 医療人材対策室 491

52
臨床研修医の確保に
ついて

県は、臨床研修を県内で行う医師を確保するため、
どのように取り組んでいるのか尋ねたい。

伊藤達也 医療人材対策室 500

53
動物救護施設の活用
について

県は、動物の愛護を推進するため、寄贈を受けた動
物救護施設をどのように活用していくのか尋ねた
い。

吉田栄光 食品生活衛生課 30

54
三春町の動物救護施
設について

寄贈を受けた三春町の動物救護施設について、命の
大切さを訴える場として活用すべきと思うが、県の
考えを尋ねたい。

伊藤達也 食品生活衛生課 510

55
結婚・子育て支援に
ついて

知事は、新年度において、結婚・子育て支援にどの
ように取り組むのか尋ねたい。

吉田栄光 こども・青少年政策課 28

56
子ども・若者の育成
について

県は、子どもの貧困対策にどのように取り組んでい
くのか尋ねたい。

亀岡義尚 こども・青少年政策課 68

57
若者の社会参画、女
性の活躍促進につい
て

県は、若者の社会参画にどのように取り組んでいく
のか尋ねたい。 亀岡義尚 こども・青少年政策課 87

58
貧困対策について 子どもの貧困の実態を把握し、実効ある施策を打ち

出すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。
神山悦子 こども・青少年政策課 145

59
人口減少について 人口減少対策として、婚姻率を上げるべきと思う

が、県の考えを尋ねたい。
古市三久 こども・青少年政策課 188

60
人口減少について 婚姻率を上げるため、結婚に伴う住宅確保への経済

的支援が必要と思うが、県の考えを尋ねたい。
古市三久 こども・青少年政策課 190

61
「県民の暮らし応
援」について

「子ども食堂」について、県内の実施状況を尋ねた
い。

宮川えみ子 こども・青少年政策課 237

62
「県民の暮らし応
援」について

「子ども食堂」を支援すべきと思うが、県の考えを
尋ねたい。

宮川えみ子 こども・青少年政策課 238

63
「県民の暮らし応
援」について

ひきこもり支援センターの相談活動を通じて、県内
のひきこもりの実態をどのように把握したのか尋ね
たい。

宮川えみ子 こども・青少年政策課 239

64
「県民の暮らし応
援」について

ひきこもり支援センターの強化とそれに見合った予
算措置が必要と思うが、県の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 こども・青少年政策課 240

65
「県民の暮らし応
援」について

ひきこもり支援について、県の責任で各市町村の相
談体制を構築すべきと思うが、県の考えを尋ねた
い。

宮川えみ子 こども・青少年政策課 241

66
人口減少対策につい
て

県は、世話やき人による結婚したい男女への支援を
どのように進めていくのか尋ねたい。

佐久間俊男 こども・青少年政策課 395

67
結婚・子育て支援に
ついて

結婚から子育てまで切れ目のない支援にどのように
取り組むのか、県の考えを尋ねたい。

髙野光二 こども・青少年政策課 489

68
結婚・子育て支援に
ついて

県は、子育て環境の充実に向け、待機児童の解消に
どのように取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 子育て支援課 29

69
人口減少対策につい
て

県は、児童の放課後活動の充実にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 子育て支援課 56

70
人口減少について 県は、保育士の確保にどのように取り組んでいくの

か尋ねたい。
古市三久 子育て支援課 195

71
人口減少について 県は、民間保育所の保育士の処遇の改善にどのよう

に取り組んでいくのか尋ねたい。
古市三久 子育て支援課 196

72
人口減少対策につい
て

県は、放課後児童支援員の育成にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

佐久間俊男 子育て支援課 400

73
人口減少対策につい
て

県は、第三子以降の保育料の支援にどのように取り
組んでいくのか尋ねたい。

佐久間俊男 子育て支援課 401

74
人口減少対策につい
て

県は、特定不妊治療を受ける夫婦への支援にどのよ
うに取り組んでいるのか尋ねたい。

佐久間俊男 子育て支援課 397

75
子育て支援について 震災以降に県内の児童相談所が対応した児童虐待の

相談件数の推移と対応する専門職員の増員の状況に
ついて尋たい。

神山悦子 児童家庭課 148

76
子育て支援について 県中児童相談所本所と一時保護所の一体的な施設整

備が必要と思うが、県の考えを尋ねたい。
神山悦子 児童家庭課 149

77
子育て支援について 県中児童相談所白河相談室を独立した児童相談所と

すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。
神山悦子 児童家庭課 150

78
子育て支援について 子どもの医療費助成事業における国保の国庫負担の

減額調整、いわゆるペナルティを廃止するよう国に
求めるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 児童家庭課 151

79
人口減少について 県内の児童扶養手当を受給しているひとり親世帯の

うち、子どもが一人の世帯数と二人以上の世帯数を
尋ねたい。

古市三久 児童家庭課 192



80
人口減少について 県内の子育て世帯臨時特例給付金の対象児童数を尋

ねたい。
古市三久 児童家庭課 193

81
「県民の暮らし応
援」について

県内のひとり親家庭の貧困の実態を尋ねたい。
宮川えみ子 児童家庭課 235

82
社会的養護への取組
について

親元での適切な養育を受けることができない子ども
への支援として、里親制度を推進すべきと思うが、
県の考えを尋ねたい。

佐藤義憲 児童家庭課 354

83
ひとり親家庭への支
援について

県は、ひとり親家庭への支援にどのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

伊藤達也 児童家庭課 509

84
人口減少対策につい
て

県は、１８歳以下の県民の医療費無料化を継続する
ため、どのように取り組んでいくのか尋ねたい。

佐久間俊男 児童家庭課 399

85
発達障がい者への支
援について

発達障がい者支援センターによる相談支援の実績を
尋ねたい。

安部泰男 児童家庭課 415

86
発達障がい者への支
援について

県は、地域における発達障がい児への支援にどのよ
うに取り組んでいくのか尋ねたい。

安部泰男 児童家庭課 416

87
子どもの安全を守る
環境の整備について

子どもが暴力から自分を守るための人権教育プログ
ラム、いわゆるＣＡＰについて、県の取組を尋ねた
い。

安部泰男 児童家庭課 417

88
発達障がい児への支
援について

県は、発達障がい児への支援にどのように取り組ん
でいるのか尋ねたい。

大場秀樹 児童家庭課 442

（商工労働部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
将来の産業を担う若
者の確保について

県は、将来の産業を担う若者の確保に向け、どのよ
うに取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 商工総務課 34

2 教育問題について
将来の産業を担う大学生等の奨学金返還支援制度に
ついて、県はどのような考えで創設するのか尋ねた
い。

宮川えみ子 商工総務課 247

3
中小企業等の振興に
ついて

県は、県内企業の株式上場に向けた支援にどのよう
に取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 商工総務課 74

4
海外向け事業展開に
ついて

県は、上海事務所を通じ、中国での事業展開をどの
ように図るのか尋ねたい。

椎根健雄 商工総務課 291

5
避難地域の復興・再
生について

原子力被災１２市町村の事業者の事業再開等をどの
ように支援していくのか、県の考えを尋ねたい。

吉田栄光 経営金融課 9

6
日銀のマイナス金利
の導入について

日銀のマイナス金利の導入に伴う県制度資金の対応
について、県の考えを尋ねたい。

星公正 経営金融課 166

7
最低賃金の改善と中
小企業支援対策につ
いて

県は、原子力災害被災事業者事業再開等支援基金を
用し、どのような事業を行うのか尋ねたい。 宮川えみ子 経営金融課 268

8
商工業への支援につ
いて

県は、「オールふくしま中小企業・小規模事業者経
営支援連絡協議会」による支援の強化にどのように
取り組んでいくのか尋ねたい。

高宮光敏 経営金融課 285

9
人口減少について 若者の県外流出防止策として、新規卒業者等の県内

への就職促進にどのように取り組んでいるのか、県
の考えを尋ねたい。

古市三久 雇用労政課 191

10
若者の環流と定着を
促す施策について

県は、県外に進学する若者への県内就職に向けたふ
るさと回帰の意識付けについて、どのように取り組
んでいるのか尋ねたい。

佐藤義憲 雇用労政課 357

11
ふくしま創生総合戦
略について

県は、県外の学生による県内への就職活動をどのよ
うに支援していくのか尋ねたい。

安部泰男 雇用労政課 420

12
介護について 県内における介護休業の取得状況と介護休業取得率

の向上に向けた県の取組について尋ねたい。
古市三久 雇用労政課 205

13
最低賃金の改善と中
小企業支援対策につ
いて

最低賃金の時給千円への引上げと地域間格差の縮
小、中小企業の社会保険料の事業者負担の軽減を国
に求めるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 雇用労政課 264

14

ＤＩＯジャパン関連
子会社の補助金返還
問題について

ＤＩＯジャパン関連子会社であるいわきコールセン
ターの補助金返還問題について、県は不適正事案を
見逃した責任を認めるべきと思うが、考えを尋ねた
い。

吉田英策 雇用労政課 322

15
ＤＩＯジャパン関連
子会社の補助金返還
問題について

いわき市に不適正な支出とされた補助金の返還を求
めるべきでないと思うが、県の考えを尋ねたい。 吉田英策 雇用労政課 323

16
雇用政策について 県は、会津若松市の半導体工場の閉鎖に伴う大量離

職予定者の再就職に向け、どのように取り組んでい
くのか尋ねたい。

佐藤義憲 雇用労政課 352

17
人口減少対策につい
て

県は、イクボスの普及拡大にどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

佐久間俊男 雇用労政課 396

18
福島県魅力ある職場
づくり推進会議につ
いて

福島県魅力ある職場づくり推進会議の成果と今後の
開催の見通しについて尋ねたい。 伊藤達也 雇用労政課 504

19
ニート対策について 県は、ニートへの就労支援にどのように取り組んで

いくのか尋ねたい。
伊藤達也 雇用労政課 507

20
避難地域の復興・再
生について

県は、避難指示区域等への企業立地の促進にどのよ
うに取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 企業立地課 8



21
中小企業等の振興に
ついて

県は、ソフトウエアやコンテンツの産業の誘致にど
のように取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 企業立地課 75

22
雇用政策について 復興途上にある本県が取り組むべき企業誘致につい

て、知事の考えを尋ねたい。
佐藤義憲 企業立地課 353

23
航空宇宙関連産業に
ついて

県は、今後の成長が期待される航空宇宙関連産業の
集積にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

矢島義謙 企業立地課 458

24
高等教育機関等の誘
致について

県は、若者の雇用を創出するための企業誘致にどの
ように取り組んでいくのか尋ねたい。

伊藤達也 企業立地課 506

25

イノベーション・
コースト構想と産業
の創出について
２　産業の創出につ
いて

航空宇宙関連産業の育成・誘致が軍事開発につなが
ることがないよう国に求めるべきと思うが、県の考
えを尋ねたい。 神山悦子 企業立地課 129

26
中小企業等の振興に
ついて

企業立地補助金について、これまでの成果と今後の
取組を尋ねたい。

亀岡義尚 企業立地課 76

27
中小企業等の振興に
ついて

中小企業等グループ補助金について、これまでの成
果と今後の取組を尋ねたい。

亀岡義尚 企業立地課 77

28
最低賃金の改善と中
小企業支援対策につ
いて

中小企業等グループ補助金の継続と柔軟な対応を国
に求めるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。 宮川えみ子 企業立地課 269

29
企業誘致と地域経済
について

ふくしま産業復興企業立地補助金の採択に当たり、
県はどのような観点で審査しているのか尋ねたい。 吉田英策

企業立地課

319

30
企業誘致と地域経済
について

ふくしま産業復興企業立地補助金の交付を受けた企
業が倒産した場合、補助金の返還を求めるべきと思
うが、県の考えを尋ねたい。

吉田英策

企業立地課

320

31
産業の振興について イノベーション・コースト構想における拠点整備等

を通じてロボット関連産業の振興にどのように取り
組んでいくのか、知事の考えを尋ねたい。

吉田栄光 産業創出課 31

32
新産業の創造につい
て

知事は、再生可能エネルギーや医療、ロボット関連
産業などの新産業の育成・集積にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 産業創出課 78

33
再生可能エネルギー
について

県は、地中熱利用に関する技術開発をどのように支
援していくのか尋ねたい。

古市三久 産業創出課 217

34
海外向け事業展開に
ついて

知事は、欧州との連携の下、医療機器や再生可能エ
ネルギー関連産業の育成・集積にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

椎根健雄 産業創出課 292

35
企業誘致と地域経済
について

県内中小企業の技術力向上にどのように取り組むの
か、県の考えを尋ねたい。

吉田英策 産業創出課 321

36
再生可能エネルギー
の研究開発について

県は、再生可能エネルギーに関する研究開発をどの
ように支援していくのか尋ねたい。

伊藤達也 産業創出課 499

37
産業の振興について 県は、ふくしま医療機器開発支援センターを活用し

た医療関連産業の集積にどのように取り組んでいく
のか尋ねたい。

吉田栄光
医療関連産業集積推進
室

32

38
創薬拠点の整備につ
いて

県は、「医療－産業トランスレーショナルリサーチ
センター」を活用し、創薬産業の振興にどのように
取り組むのか尋ねたい。

星公正
医療関連産業集積推進
室

165

39
商工業への支援につ
いて

県は、医療関連産業のグローバル展開にどのように
取り組んでいくのか尋ねたい。

高宮光敏 医療関連産集積室 286

40
医療機器産業振興策
について

県は、医療機器関連産業の集積にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

山田平四郎
医療関連産業集積推進
室

344

41
介護ロボット等の普
及促進について

県は、産業集積の観点から介護や医療分野のロボッ
トの研究開発をどのように支援していくのか尋ねた
い。

伊藤達也
医療関連産業集積推進
室

502

42
最低賃金の改善と中
小企業支援対策につ
いて

商店街リフォーム制度など商業者への手厚い支援を
行うべきと思うが、県の考えを尋ねたい。 宮川えみ子 商業まちづくり課 267

43
若者の環流と定着を
促す施策について

県は、商店街の活性化にどのように取り組んでいく
のか尋ねたい。

佐藤義憲 商業まちづくり課 358

44
避難地域等の生活イ
ンフラの整備につい
て

県は、避難地域等における商業施設の整備にどのよ
うに取り組んでいくのか尋ねたい。 三瓶正栄 商業まちづくり課 365

45
本県の産業を支える
人材の育成について

県は、テクノアカデミーにおける訓練生の確保と育
成にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

佐藤義憲 産業人材育成課 360

46
教育旅行の回復につ
いて

県は、教育旅行の回復に向け、どのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

星公正 観光交流課 168

47
会津地方の広域観光
について

県は、合宿の誘致による教育旅行の回復にどのよう
に取り組んでいくのか尋ねたい。

小林昭一 観光交流課 429

48
教育旅行について 県は、震災学習をいかした教育旅行の回復にどのよ

うに取り組んでいくのか尋ねたい。
髙野光二 観光交流課 472

49
ヘルスツーリズムに
ついて

県は、ヘルスツーリズムにどのように取り組んでい
くのか尋ねたい。

椎根健雄 観光交流課 301

50
世界の中の福島とし
ての取組について

県は、コンベンションの誘致にどのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

坂本竜太郎 観光交流課 314



51
観光振興について 本県の豊かな自然を活用した観光振興を図るべきと

思うが、県の考えを尋ねたい。
山田平四郎 観光交流課 349

52
アフターデスティ
ネーションキャン
ペーンについて

県は、アフターデスティネーションキャンペーンに
どの　ように取り組んでいくのか尋ねたい。 山田平四郎 観光交流課 350

53
ふくしま創生総合戦
略について

定住・二地域居住をどのように推進していくのか、
県の考えを尋ねたい。

安部泰男 観光交流課 419

54
今後の観光振興につ
いて

ふくしまデスティネーションキャンペーンを踏まえ
た今後の観光振興の取組について、知事の考えを尋
ねたい。

小林昭一 観光交流課 426

55
観光の振興について 海外からの観光誘客の取組の強化について、県の考

えを尋ねたい。
高宮光敏 観光交流課 282

56
会津地方の広域観光
について

県は、外国人観光客の受入体制の強化にどのように
取り組んでいくのか尋ねたい。

小林昭一 観光交流課 427

57
風評対策、観光再生
について

県は、中国からの観光誘客にどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

大場秀樹 観光交流課 445

58
観光による地域づく
りについて

観光による地域づくりを推進するため、県を挙げて
国内外からの誘客に取り組むべきと思うが、知事の
考えを尋ねたい。

髙野光二 観光交流課 471

59
交流人口の創出につ
いて

東京オリンピック・パラリンピックに向けた誘客の
ため、福島空港に愛称を付けることが効果的と思う
が、県の考えを尋ねたい。

佐藤義憲 空港交流課 359

60
福島空港について 県は、福島空港の路線の維持、拡充にどのように取

り組んでいくのか尋ねたい。
三瓶正栄 空港交流課 369

61
福島空港について 県は、福島空港の防災機能の強化にどのように取り

組んでいくのか尋ねたい。
三瓶正栄 空港交流課 370

62
福島空港の利用促進
について

県は、福島空港の利用を促進するため、ビジネス利
用者をどのように確保していくのか尋ねたい。

佐久間俊男 空港交流課 406

63
風評対策、観光再生
について

福島空港の国際定期路線の再開に向け、県はどのよ
うに取り組んでいくのか尋ねたい。

大場秀樹 空港交流課 444

64
福島空港の利用促進
について

県は、福島空港の更なる利用促進に向け、福島空港
に関する有識者会議をどのように活用していくのか
尋ねたい。

伊藤達也 空港交流課 498

65
産業の振興について 県は、伝統工芸品等の地場産品の振興のため、どの

ように取り組んでいくのか尋ねたい。
吉田栄光 県産品振興戦略課 33

66
風評・風化対策につ
いて

県は、県産品の海外販路の回復に向けた情報発信に
どのように取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 県産品振興戦略課 82

67
伝統的工芸品の振興
について

県は、伝統的工芸品の振興にどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

椎根健雄 県産品振興戦略課 303

（農林水産部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
農林水産業の復
興・再生について

知事は、本県の農林水産業の復興・再生にどのよう
に取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 農林企画課 36

2
ＴＰＰについて ＴＰＰ対策においては、大規模農家や参入企業等で

はなく、家族経営の農家と農村を守るべきと思う
が、県の考えを尋ねたい。

神山悦子 農林企画課 143

3
ＴＰＰについて 国の農業への補助制度について、ＩＳＤＳ条項によ

り締約国の投資家から提訴されないのか尋ねたい。
古市三久 農林企画課 181

4
ＴＰＰについて ＴＰＰ協定の締結により影響が懸念される農業につ

いて、どのように対応していくのか、県の考えを尋
ねた　　　い。

髙野光二 農林企画課 487

5
農業問題について 福島大学の農学部設置について、どのような現状な

のか尋ねたい。
宮川えみ子 農林企画課 263

6
福島大学の農学系学
部の設置について

福島大学の農学系学部の設置に当たり、県の試験研
究機関等を積極的に活用させるべきと思うが、県の
考えを尋ねい。

佐藤義憲 農林企画課 361

7
農業の担い手育成に
ついて

「福島大学農学系人材養成機能のあり方に関する協
議会」の検討内容と福島大学の農学部設置に向けた
今後の予定について尋ねたい。

大場秀樹 農林企画課 450

8
農林水産業の復興・
再生について

県は、生産条件が不利な中山間地域における農業の
再生にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 農業振興課 38

9
農業施策について 県は、会津地方の特色をいかした農業の振興を図る

ため、どのような試験研究に取り組んでいくのか尋
ねたい。

小林昭一 農業振興課 438

10
避難地域の復興・再
生について

県は、避難地域等の営農再開・農業再生に向け、浜
地域農業再生研究センターにおいてどのように取り
組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 農林地再生対策室 10

11
環境回復について 国や市町村が実施している農用地の除染について、

進捗状況と今後の県の対応を尋ねたい。
亀岡義尚 農林地再生対策室 62

12
農業問題について 浜地域農業再生研究センターにおいて、県はどのよ

うな体制でどのような研究に取り組んでいくのか尋
ねたい。

宮川えみ子 農林地再生対策室 262

13
農林水産業の復興・
再生について

県は、新規就農者の育成・確保にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 農業担い手課 40



14
農林水産業の再生に
ついて

県は、地域農業を支える担い手の育成にどのように
取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 農業担い手課 70

15
真の復興と未来のた
めの人材育成につい
て

県は、若い農業者の育成にどのように取り組んでい
くのか尋ねたい。 坂本竜太郎 農業担い手課 308

16
農業施策について 県は、地域農業の活性化に向け、新規参入者の受入

れと定着にどのように取り組んでいくのか尋ねた
い。

小林昭一 農業担い手課 439

17
農業の振興について 県は、農地中間管理事業による農地の利用集積にど

のように取り組んでいくのか尋ねたい。
髙野光二 農業担い手課 493

18
農林水産業の再生に
ついて

県は、農林水産物の安全・安心の確保にどのように
取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 環境保全農業課 69

19
ＧＡＰの推進につい
て

県は、農業生産工程管理、いわゆるＧＡＰをどのよ
うに推進していくのか尋ねたい。

星公正 環境保全農業課 169

20
イノシシ対策につい
て

中山間地域におけるイノシシによる農作物等被害防
止対策について、県の考えを尋ねたい。

古市三久 環境保全農業課 222

21

イノシシ対策につい
て

イノシシの捕獲も含めた農作物等被害防止対策を市
町村が十分に行えるよう財政支援を強化すべきと思
うが、県の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 環境保全農業課 272

22
イノシシ対策につい
て

農作物等被害防止のための鳥獣被害対策実施隊の設
置状況と実施隊を担う狩猟者の確保策について尋ね
たい。

宮川えみ子 環境保全農業課 273

23
風評・風化対策につ
いて

県は、農林水産物の風評払拭に向け、どのように取
り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 農産物流通課 81

24
ＴＰＰについて 県産米の業務用向けの割合について、震災前後でど

のように変化しているのか尋ねたい。
古市三久 農産物流通課 187

25
農業の振興について 県は、農産物のブランド化の推進に向け、どのよう

に取り組んでいくのか尋ねたい。
高宮光敏 農産物流通課 284

26
海外向け事業展開に
ついて

県産農林水産物の輸入規制の撤廃に向け、県産品の
海外での販路開拓や誘客と連携して情報発信を行う
べきと思うが、副知事の考えを尋ねたい。

椎根健雄 農産物流通課 293

27
県産米の消費拡大に
ついて

県は、新たな調理法の提案を含め、県産米の消費の
拡大にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

山田平四郎 農産物流通課 345

28
地域産業の６次化の
推進について

県は、ふくしま６次化創業塾において、どのように
人材を育成しているのか尋ねたい。

三瓶正栄 農産物流通課 373

29
ミラノ国際博覧会の
成果について

ミラノ国際博覧会への出展参加の成果をどのように
捉え、今後どのようにいかしていくのか、知事の考
えを尋ねたい。

佐久間俊男 農産物流通課 393

30
農業施策について
２　風評対策につい
て

県は、県産農林水産物の風評払拭のため、消費者等
との産地における交流にどのように取り組むのか尋
ねたい。

小林昭一 農産物流通課 436

31
風評被害対策につい
て

県は、農林水産物の風評について、どのように調査
し、どのような対策を講じているのか尋ねたい。

伊藤達也 農産物流通課 497

32
農林水産業の復興・
再生について

県は、酒造好適米の生産拡大にどのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

吉田栄光 水田畑作課 39

33
ＴＰＰについて 輸入米の流通増加に伴う影響と備蓄米保管後の売却

に伴う影響について、県の考えを尋ねたい。
古市三久 水田畑作課 184

34
ＴＰＰについて 本県の飼料用米について、来年度と１０年後の生産

面積の目標を尋ねたい。
古市三久 水田畑作課 185

35
ＴＰＰについて 本県の主食用米と飼料用米について、１０年後の生

産面積比率の目標を尋ねたい。
古市三久 水田畑作課 186

36
酒造好適米について 酒造好適米の増産にどのように取り組むのか、県の

考えを尋ねたい。
山田平四郎 水田畑作課 346

37
農業施策について 平成２８年産米の全量全袋検査について、県の考え

を尋ねたい。
小林昭一 水田畑作課 437

38
農林水産業の再生に
ついて

県は、あんぽ柿の増産に向け、どのように支援して
いくのか尋ねたい。

亀岡義尚 園芸課 71

39
農業問題について 避難地域等における植物工場に対し、県はどのよう

に支援していくのか尋ねたい。
宮川えみ子 園芸課 261

40
営農再開について 避難地域等の営農再開に向け、ケナフ栽培の導入を

支援すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。
髙野光二 園芸課 479

41
ＴＰＰについて 牛肉等の関税収入の減少による本県の畜産振興対策

への影響を尋ねたい。
古市三久 畜産課 180

42
飼料用米の生産地域
内の流通と利用につ
いて

県は、飼料用米の生産地域内の流通と利用の拡大に
どのように取り組んでいくのか尋ねたい。 山田平四郎 畜産課 347

43
農林水産業の復興・
再生について

県は、水産業の復興のため、水産試験場の整備にど
のように取り組んでいくのか尋ねたい。

吉田栄光 水産課 41

44
農林水産業の再生に
ついて

県は、水産業の再生に向け、どのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

亀岡義尚 水産課 73

45
漁業問題について 福島第一原発から半径２０キロメートル圏内の漁場

のがれき処理について、県はどのように取り組んで
いるのか尋ねたい。

宮川えみ子 水産課 258

46
漁業問題について 漁協による水産物の自主検査に対して、県はどのよ

うに支援しているのか尋ねたい。
宮川えみ子 水産課 259



47
漁業問題について 漁業者の就業意欲を維持するための試験操業の拡大

に向け、県はどのように支援するのか尋ねたい。
宮川えみ子 水産課 260

48
福島県海域における
水産物について

本県沖における魚介類の放射性セシウム濃度の現状
について尋ねたい。

椎根健雄 水産課 299

49
水産試験場における
研究について

県は、新しい水産試験場における研究について、ど
のような考えで進めていくのか尋ねたい。

安部泰男 水産課 421

50
ＴＰＰについて 県は、耕作放棄地の固定資産税の課税強化につい

て、耕作放棄地の解消にどのような効果があると考
えているのか尋ねたい。

古市三久 農村振興課 183

51
農業施策について 県は、多面的機能支払事業に取り組む集落をどのよ

うに支援していくのか尋ねたい。
小林昭一 農村振興課 434

52
ＴＰＰについて ＴＰＰ対策としての国の予算を活用し、大区画化な

どのほ場整備を進めた場合、どのような効果がある
のか、県の考えを尋ねたい。

古市三久 農村基盤整備課 182

53
農林水産業の復興・
再生について

県は、ため池の放射性物質対策工事に取り組む市町
村をどのように支援していくのか尋ねたい。

吉田栄光 農地管理課 37

54
原発事故への対応・
課題について
２　除染について

森林の除染について、里山に限定せずに間伐などの
森林整備と共に国の責任で行うべきと思うが、県の
考えを尋ねたい。

神山悦子 森林計画課 102

55
森林の整備について 県は、広葉樹林の再生に向け、どのように取り組ん

でいくのか尋ねたい。
三瓶正栄 森林整備課 374

56
農林水産業の再生に
ついて

県は、ＣＬＴを始めとした県産材の需要の拡大にど
のように取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 林業振興課 72

57
間伐材の新たな需要
の創出について

県は、間伐材の新たな需要の創出にどのように取り
組んでいくのか尋ねたい。

星公正 林業振興課 170

58
木材利用の推進につ
いて

県は、林業の活性化に向け、公共施設の木造化の推
進にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

古市三久 林業振興課 214

59
木材利用の推進につ
いて

県は、森林・林業の再生に向け、担い手の確保にど
のように取り組んでいくのか尋ねたい。

古市三久 林業振興課 215

60
林業問題について 県は、原発事故後に低下した県産材の生産量や価格

の回復状況を踏まえ、人工林等の利用拡大にどのよ
うに取り組んでいくのか尋ねたい。

宮川えみ子 林業振興課 255

61
林業問題について 県は、ＣＬＴの推進に向けて課題となるコストの低

減について、どのように考えているのか尋ねたい。
宮川えみ子 林業振興課 256

62
林業問題について 県は、放射性物質対策を踏まえた林業の担い手確保

にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。
宮川えみ子 林業振興課 257

63
東京オリンピック関
連施設における県産
材の活用について

県は、東京オリンピック・パラリンピック関連施設
における県産材の活用に向け、どのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

山田平四郎 林業振興課 348

64
県民の安全・安心を
守る施策について

県は、山地災害の防止にどのように取り組んでいく
のか尋ねたい。

佐藤義憲 森林保全課 356

（土木部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
復興・創生期間に
おける社会資本の
整備について

県は、復興・創生期間における社会資本の整備に
どのように取り組んでいくのか尋ねたい。 吉田栄光 土木企画課 42

2
災害からの復旧・
復興について

震災から５年が経過する中、被災した公共土木施
設の復旧の進捗状況と見通しについて尋ねたい。

亀岡義尚 土木企画課 89

3
県土の復旧・復興
について

県は、避難指示区域等における公共土木施設の復
旧にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

星公正 土木企画課 171

4
会津地方の公共土木
施設の改善について

県は、会津地方における生活に密着した公共土木施
設の改善にどのように取り組んでいくのか尋ねた
い。

小林昭一 土木企画課 433

5
公共土木施設の維持
管理について

県は、公共土木施設の長寿命化にどのように取り組
んでいくのか尋ねたい。

遊佐久男 土木企画課 384

6
安全・安心な県政
と質の確保につい
て

県が発注する工事において、受注者に対し共通仕
様書遵守の指導を徹底すべきと思うが、県はどの
ように取り組んでいるのか尋ねたい。

神山悦子 技術管理課 133

7

安全・安心な県政
と質の確保につい
て

県及び市町村が発注する工事において、土砂等を
運搬する大型自動車による交通事故の防止等に関
する特別措置法第１２条に規定する団体等への加
入者の使用を周知徹底べきと思うが、県の取組を
尋ねたい。

神山悦子 技術管理課 134

8
復興まちづくり・
交流ネットワーク
基盤強化について

県は、建設業の担い手の育成・確保にどのように
取り組んでいくのか尋ねたい。 亀岡義尚 建設産業室 84

9
公共土木施設の維持
管理について

県は、災害時の応急復旧を担う県内建設業者の支援
にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

遊佐久男 建設産業室 385

10
復興まちづくり・
交流ネットワーク
基盤強化について

県は、地域連携道路の整備にどのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。 亀岡義尚 道路計画課 83

11
県土の復旧・復興
について

平成２７年９月関東・東北豪雨で被災した南会津
地域の県管理道路について、復旧の見通しを尋ね
たい。

星公正 道路管理課 172



12
会津地域の道路行政
について

県は、積雪量に影響されない安定的な除雪体制の確
保にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

佐藤義憲 道路管理課 362

13
災害からの復旧・
復興について

県は、道の駅の機能の向上にどのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 道路整備課 92

14
県土の復旧・復興
について

県は、飯舘村の道の駅「（仮称）までい館」の整
備にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

星公正 道路整備課 173

15
県民と共に築き上
げる復興の在り方
について

ふくしま復興再生道路である小名浜道路の整備に
ついて、進捗状況と今後の見通しを尋ねたい。 坂本竜太郎 道路整備課 318

16
会津地域の道路行政
について

国道２９４号会津若松市湊町地内について、整備の
状況と今後の見通しを尋ねたい。

佐藤義憲 道路整備課 364

17
市町村支援について 市町村合併支援道路整備事業について、進捗状況と

今後の見通しを尋ねたい。
遊佐久男 道路整備課 376

18
市町村支援について 国道４５９号西新殿工区について、整備状況と今後

の見通しを尋ねたい。
遊佐久男 道路整備課 377

19
道路行政について 県道石筵本宮線玉井工区について、整備状況と今後

の見通しを尋ねたい。
矢島義謙 道路整備課 463

20
道路行政について 県道本宮土湯温泉線大山工区について、整備状況と

今後の見通しを尋ねたい。
矢島義謙 道路整備課 464

21
道路行政について 県道本宮常葉線堤崎工区について、整備状況と今後

の見通しを尋ねたい。
矢島義謙 道路整備課 465

22
災害からの復旧・
復興について

平成２７年９月関東・東北豪雨で被災した公共土
木施設の復旧の見通しについて尋ねたい。

亀岡義尚 河川整備課 90

23
災害からの復旧・
復興について

県は、河川に堆積した放射性物質を含んだ土砂の
除去にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 河川整備課 91

24
県土の復旧・復興
について

県は、地域振興に配慮して只見川の河川整備を進
めるべきと思うが、どのように取り組んでいくの
か尋ねたい。

星公正 河川整備課 174

25
河川の維持管理につ
いて

県は、避難指示の解除が予定されている区域におい
て、河川の維持管理にどのように取り組んでいくの
か尋ねたい。

髙野光二 河川整備課 478

26
小名浜港の整備に
ついて

小名浜港東港地区の整備について、進捗状況と今
後の見通しを尋ねたい。

吉田英策 港湾課 325

27
小名浜港の整備に
ついて

小名浜港５・６号ふ頭地区における照明施設の整
備について、県の考えを尋ねたい。

吉田英策 港湾課 326

28
会津地域の道路行政
について

都市計画道路インター南部幹線の整備について、県
の考えを尋ねたい。

佐藤義憲 都市計画課 363

29
復興祈念公園につ
いて

国の復興祈念公園基本構想の策定に対する県の取
組について尋ねたい。

吉田栄光 まちづくり推進課 13

30
県民と共に築き上
げる復興の在り方
について

県は、防災緑地の利活用にどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。 坂本竜太郎 まちづくり推進課 316

31
避難者支援につい
て

県は、避難指示区域外からの避難者への県営住宅
の提供にどのように取り組んでいくのか尋ねた

吉田栄光 建築住宅課 12

32

原発事故への対
応・課題について
４　避難者の住ま
いの再建について

仮設・借上住宅を復興公営住宅とし、継続入居を
認めるべきと思うが、県の考えを尋ねたい。 神山悦子 建築住宅課 112

33

原発事故への対
応・課題について
４　避難者の住ま
いの再建について

仮設住宅の解体に当たっては、入居者の合意を伴
わない安易な集約は避けるべきと思うが、県の考
えを尋ねたい。 神山悦子 建築住宅課 113

34
安全・安心な県政
と質の確保につい

県は、復興公営住宅の品質の確保にどのように取
り組んでいくのか尋ねたい。

神山悦子 建築住宅課 135

35
人口減少について 新婚世帯を対象とした県営住宅への優先入居につ

いて配慮すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。
古市三久 建築住宅課 189

36
再生可能エネル
ギーについて

県は、復興公営住宅の整備に当たり、太陽光発電
設備をどのように取り入れているのか尋ねたい。

宮川えみ子 建築住宅課 233

37
公営住宅問題につい
て

市町村の公営住宅の家賃減免制度の県に準じた拡
充に向け、県はどのように支援していくのか尋ね
たい。

宮川えみ子 建築住宅課 249

38
公営住宅問題につい
て

昨年度及び今年度の県営住宅の応募倍率を尋ねた
い。

宮川えみ子 建築住宅課 250

39
公営住宅問題につい
て

県営住宅を増やさない方針を転換すべきと思う
が、県の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 建築住宅課 251

40
公営住宅問題につい
て

雇用促進住宅を買い取り、県営住宅として供給す
べきと思うが、県の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 建築住宅課 252

41
公営住宅問題につい
て

市町村が雇用促進住宅を買い取り公営住宅とする
場合、県はどのように支援するのか尋ねたい。

宮川えみ子 建築住宅課 253

42
公営住宅問題につい
て

住宅確保が困難な若者が単身で県営住宅に入居で
きるようにすべきと思うが、県の考えを尋ねた

宮川えみ子 建築住宅課 254

43
県営住宅の入居需要
への対応について

県は、県営住宅への多くの入居希望に対応するた
め、どのように取り組んでいくのか尋ねたい。

安部泰男 建築住宅課 422

44
県営住宅の入居需要
への対応について

県は、母子世帯等の県営住宅への入居について、ど
のように取り組んでいるのか尋ねたい。

安部泰男 建築住宅課 423



45
復興の現状について 復興公営住宅について、今年度末の整備の進捗と入

居戸数の見通しを尋ねたい。
矢島義謙 建築住宅課 454

46
復興の現状について 県は、入居期間が長期化している仮設住宅の修繕や

改善にどのように取り組んでいるのか尋ねたい。
矢島義謙 建築住宅課 455

47
多世代が同居・近
居する住まいづく
りについて

子育て環境や高齢者の見守りなどの充実に向け、
多世代が支え合う住まいづくりを支援すべきと思
うが、県の考えを尋ねたい。

吉田栄光 建築指導課 43

48
最低賃金の改善と
中小企業支援対策
について

地域の仕事おこしにつながる住宅のリフォームに
助成すべきと思うが、県の考えを尋ねたい。 宮川えみ子 建築指導課 266

49
最低賃金の改善と
中小企業支援対策
について

住宅復興資金利子補給事業について、県は新年度
の申請件数をどのように見込み、対象者への周知
にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

宮川えみ子 建築指導課 270

50
人口減少対策につい
て

県は、多世代同居・近居推進事業について、どのよ
うな効果を期待し、どのように推進していくのか尋
ねたい。

佐久間俊男 建築指導課 402

51
再生可能エネル
ギーの推進等につ

県有建築物における省エネルギーの推進につい
て、県の取組を尋ねたい。

椎根健雄 営繕課 295

（出納局）

1
日銀のマイナス金利
の導入について

県は、日銀のマイナス金利の導入に伴い、歳計現金
及び基金現金の保管や運用をどのように行うのか尋
ねたい。

星公正 出納総務課 167

（企業局）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1 企業誘致について 県営工業団地の今年度の分譲実績を尋ねたい。 椎根健雄 経営・販売課 296

2
企業誘致について 県営工業団地への企業誘致にどのように取り組んで

いくのか尋ねたい。
椎根健雄 経営・販売課 297

（病院局）

1
避難地域の復興・再
生について

病院事業管理者は、ふたば復興診療所の診療を通
じ、双葉郡の復興をどのように支えるのか尋ねた
い。

吉田栄光 病院経営課 6

（選挙管理委員会）

1
１８歳選挙権につい
て

県選挙管理委員会は、選挙権年齢が１８歳以上にな
ることを踏まえ、選挙の啓発にどのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

三瓶正栄 選挙管理委員会 375

2
投票率の向上と１８
歳選挙権について

県選挙管理委員会は、投票率を向上させるため、有
権者が投票しやすい環境の整備にどのように取り組
むのか尋ねたい。

大場秀樹 選挙管理委員会 447

（教育委員会）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
貧困対策について 県教育委員会において、担当部署を決めて子どもの

貧困対策を進めるべきと思うが、考えを尋ねたい。
神山悦子 教育総務課 146

2

真の復興と未来のた
めの人材育成につい
て

福島県総合教育計画において、復興を担う人材の育
成と主権者教育の充実をどのように位置付けている
のか尋ねたい。

坂本竜太郎 教育総務課 309

3

障害者差別解消法に
ついて

県教育委員会は、障がい者等からの相談窓口につい
て、設置と周知にどのように取り組んでいくのか尋
ねたい。

安部泰男 教育総務課 413

4
復興の現状について 県教育委員会は、本県の復興を担う心豊かなたくま

しい人材の育成にどのように取り組んでいくのか尋
ねたい。

矢島義謙 教育総務課 456

5
教育行政について 県教育委員会は、総合教育会議を活用し、知事との

連携をどのように強化していくのか尋ねたい。
髙野光二 教育総務課 495

6
教育問題について

県立学校の図書購入費を含めた維持管理経費を増額
すべきと思うが、県教育委員会の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 財務課 246

7
教員の業務負担の軽
減について

県教育委員会は、教員の多忙化の解消に向け、どの
ように取り組んでいるのか尋ねたい。

安部泰男 職員課 424

8

職員の資質の向上に
ついて

県教育委員会は、教職員の不祥事を根絶するため、
職場環境の改善にどのように取り組んでいるのか尋
ねたい。

矢島義謙 職員課 469

9

教育行政について 県教育委員会は、子どもたちによる復興に貢献しよ
うとする活動をどのように支援していくのか尋ねた
い。

吉田栄光 社会教育課 47

10 教育問題について
公立図書館の運営について、民間に委託すべきでは
ないと思うが、県教育委員会の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 社会教育課 245



11

幼児教育から高等学
校までの一貫した教
育について

県教育委員会は、地域の教育力の活用にどのように
取り組んでいくのか尋ねたい。 遊佐久男 社会教育課 390

12

幼児教育から高等学
校までの一貫した教
育について

県教育委員会は、子どもの読書活動の推進にどのよ
う取り組んでいくのか尋ねたい。 遊佐久男 社会教育課 391

13
人口減少対策につい
て

福島県自然の家において、体験活動の充実を図るべ
きと思うが、県教育委員会の考えを尋ねたい。

佐久間俊男 社会教育課 403

14

会津地方の広域観光
について

県教育委員会は、新年度において、ふくしまっ子自
然体験・交流活動支援事業にどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

小林昭一 社会教育課 428

15

教育行政について 県教育委員会は、県独自の学力調査の結果を踏ま
え、算数・数学の学力向上にどのように取り組んで
いくのか尋ねたい。

吉田栄光 義務教育課 46

16
教育行政について 県教育委員会は、公立小中学校における道徳教育の

充実にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。
吉田栄光 義務教育課 49

17

子ども・若者の育成
について

県教育委員会は、公立小中学校における家庭や地域
と連携した児童生徒の学力の向上にどのように取り
組んでいるのか尋ねたい。

亀岡義尚 義務教育課 65

18
復興を支える職員の
確保について

正規教員を増員すべきと思うが、県教育委員会の考
えを尋ねたい。

神山悦子 義務教育課 139

19
復興を支える職員の
確保について

公立学校教員に対する人事評価制度の導入及び給与
への反映を行うべきではないと思うが、県教育委員
会の考えを尋ねたい。

神山悦子 義務教育課 142

20

障がい者支援につい
て

公立小中学校の特別支援学級に専門性の高い教員を
配置すべきと思うが、県教育委員会の考えを尋ねた
い。

神山悦子 義務教育課 153

21
人口減少について 県内の幼稚園就園奨励費補助金の受給者数と全幼稚

園児に対する受給割合を尋ねたい。
古市三久 義務教育課 194

22
貧困対策について 小中学校の児童生徒を対象として実施されている就

学援助について、県内における震災前及び直近の受
給者数と全児童生徒に対する受給割合を尋ねたい。

古市三久 義務教育課 199

23
貧困対策について スクールソーシャルワーカーについて、今年度の支

援件数と主な支援内容を尋ねたい。
古市三久 義務教育課 201

24
貧困対策について スクールソーシャルワーカーの増員を図るべきと思

うが、県教育委員会の考えを尋ねたい。
古市三久 義務教育課 202

25
スクールソーシャル
ワーカーについて

スクールソーシャルワーカーを増員し、常勤職員と
して配置すべきと思うが、県教育委員会の考えを尋
ねたい。

吉田英策 義務教育課 337

26
復興支援について 県教育委員会は、児童生徒の心のケアにどのように

取り組んでいくのか尋ねたい。
高宮光敏 義務教育課 289

27
教育問題について

県教育委員会は、市町村教育委員会が行う準要保護
児童生徒の認定について、共通の基準を示すべきと
思うが、考えを尋ねたい。

宮川えみ子 義務教育課 242

28 教育問題について
公立小中高等学校における学校司書の配置割合を尋
ねたい。

宮川えみ子 義務教育課 243

29

教育問題について

市町村立小中学校に学校司書の配置が進むよう財政
支援も含めて県独自に支援すべきと思うが、県教育
委員会の考えを尋ねたい。

宮川えみ子 義務教育課 244

30

教育の振興について 県教育委員会は、公立小中学校の子どもたちの郷土
への誇りを育むため、どのように取り組んでいくの
か尋ねたい。

高宮光敏 義務教育課 280

31
真の復興と未来のた
めの人材育成につい
て

県教育委員会は、公立小中学校における主権者意識
を育む教育にどのように取り組んでいるのか尋ねた
い。

坂本竜太郎 義務教育課 310

32

教員の業務負担の軽
減について

県教育委員会は、公立小中学校におけるコミュニ
ティ・スクールの導入に向け、どのように取り組ん
でいくのか尋ねたい。

安部泰男 義務教育課 425

33

公立中学校夜間学級
について

県教育委員会は、公立中学校夜間学級の設置に向
け、学習ニーズの調査にどのように取り組んでいく
のか尋ねたい。

伊藤達也 義務教育課 508

34
教育行政について 本県を取り巻く社会や環境の変化に対応した今後の

県立高等学校の在り方を検討すべきと思うが、県教
育委員会の考えを尋ねたい。

吉田栄光 高校教育課 44

35
教育行政について 県教育委員会は、県立高等学校における主権者教育

の充実にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。
吉田栄光 高校教育課 45

36

県立高等学校におけ
る政治的中立性の確
保について

県教育委員会は、県立高等学校における政治的中立
性の確保にどのように取り組んでいるのか尋ねた
い。

星公正 高校教育課 177

37
１８歳選挙権、高校
の政治教育について

県立高等学校において、生徒の政治的活動の自由を
認めるべきと思うが、県教育委員会の考えを尋ねた
い。

吉田英策 高校教育課 335

38

１８歳選挙権、高校
の政治教育について

県立高等学校の政治教育において、教員が生徒に政
治的意見を自由に述べることを認めるべきと思う
が、県教育委員会の考えを尋ねたい。

吉田英策 高校教育課 336



39
投票率の向上と１８
歳選挙権について

県教育委員会は、県立高等学校における選挙に関す
る教育にどのように取り組んでいるのか尋ねたい。

大場秀樹 高校教育課 448

40
子ども・若者の育成
について

県教育委員会は、本県の医療に貢献する人材の育成
にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。

亀岡義尚 高校教育課 66

41
教育問題について

高校生、大学生及び専門学校生を対象とした給付型
奨学金制度を創設すべきと思うが、県教育委員会の
考えを尋ねたい。

宮川えみ子 高校教育課 248

42

教育の振興について 県教育委員会は、県立高等学校において、国際感覚
を備えた人材の育成にどのように取り組んでいるの
か尋ねたい。

高宮光敏 高校教育課 281

43
新聞を活用した教育
について

県立高等学校において、新聞を活用した教育を進め
るべきと思うが、県教育委員会の考えを尋ねたい。

椎根健雄 高校教育課 304

44

真の復興と未来のた
めの人材育成につい
て

県教育委員会は、公立小中高等学校におけるキャリ
ア教育の充実にどのように取り組んでいくのか尋ね
たい。

坂本竜太郎 高校教育課 307

45

県立高等学校の英語
教育について

県教育委員会は、県立高等学校において、総合的な
英語力の向上にどのように取り組んでいくのか尋ね
たい。

山田平四郎 高校教育課 351

46
農業の担い手育成に
ついて

県教育委員会は、県立農業高等学校において、農業
を担う人材の育成にどのように取り組んでいるのか
尋ねたい。

大場秀樹 高校教育課 449

47

職員の資質の向上に
ついて

県教育委員会は、教員の資質の向上に向けた研修を
充実させるため、どのように取り組んでいくのか尋
ねたい。

矢島義謙 高校教育課 467

48
障がい者支援につい
て

新設を含め早期に県立特別支援学校を整備すべきと
思うが、県教育委員会の考えを尋ねたい。

神山悦子 特別支援教育課 152

49
幼児教育から高等学
校までの一貫した教
育について

県教育委員会は、特別支援教育における幼児期から
の支援体制づくりにどのように取り組んでいるのか
尋ねたい。

遊佐久男 特別支援教育課 392

50

障害者差別解消法に
ついて

県教育委員会は、公立学校における障がい児等への
合理的配慮にどのように取り組んでいくのか尋ねた
い。

安部泰男 特別支援教育課 414

51

発達障がい児への支
援について

県教育委員会は、公立小中学校において、発達障が
いのある児童生徒の指導に当たる教員の研修にどの
ように取り組んでいるのか尋ねたい。

大場秀樹 特別支援教育課 443

52
教育行政について 県教育委員会は、平成２９年度全国高等学校総合体

育大会の開催に向け、どのように取り組んでいくの
か尋ねたい。

吉田栄光 健康教育課 48

53
子どもの健康につい
て

県教育委員会は、児童生徒の肥満の解消にどのよう
に取り組んでいくのか尋ねたい。

星公正 健康教育課 176

54
貧困対策について 県内の小中学生の学校給食費を無料化した場合、ど

の程度の経費が必要になるのか尋ねたい。
古市三久 健康教育課 198

55
学校給食について 県教育委員会は、学校給食における地場産物の活用

促進にどのように取り組んでいくのか尋ねたい。
佐久間俊男 健康教育課 405

（警察本部）

番号 質　問　項　目 質　問　要　旨 質問者 担当課 整理№

1
警察行政について 県警察における本年の業務の方針について尋ねた

い。
吉田栄光 警務課 50

2
警察行政について 東日本大震災に関連する拾得物の状況について尋ね

い。
椎根健雄 会計課 305

3
警察行政について 「なりすまし詐欺」の被害防止への今後の取組につ

いて尋ねたい。 髙野光二 生活安全企画課 494

4
サイバー犯罪対策に
ついて

県警察におけるサイバー犯罪対策について尋ねた
い。

亀岡義尚 生活環境課 96

5
警察行政について 今後の「なりすまし詐欺」対策について、県警察の

考えを尋ねたい。
吉田栄光 捜査第二課 51

6

原発事故への対応・
課題について
５　避難指示の解除
について

震災以降の除染作業員の検挙人数に占める暴力団員
の割合と復興関連事業からの暴力団排除対策につい
て尋ねたい。

神山悦子 組織犯罪対策課 121


